

# LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director y Administrador: JOSE MARIA ZELEDON.

7a. Av. Este, No. 344

AÑO V

SAN JOSE, COSTA RICA, MIERCOLES 10 DE OCTUBRE DE 1923

NUMERO 1198

## Maniobras de la fuerza naval norteamericana Gabriel D. Annunzio se halla gravemente enfermo

### Muere un Ministro

LONDRES.—Don Estanislao Zeballos ex-Ministro de Relaciones Exteriores de la Argentina, ha muerto en Liverpool.

La muerte se anunció en la Conferencia de la Asociación de Derecho Internacional aquí, justamente después de haber sido electo Presidente de la Conferencia.

El consulado argentino declara que Zeballos ha estado enfermo en Liverpool, donde llegó procedente de Nueva York. No se dice la clase de la enfermedad. Esta misma mañana se celebró una misa en Liverpool. El cadáver será llevado a su patria. El cónsul argentino en Liverpool espera instrucciones para los funerales.

### Las maniobras de enero serán de las completas

WASHINGTON.—El ejército, la Armada y el Cuerpo de Infantería de María, maniobrarán juntos por primera vez en enero próximo, de acuerdo con los planes del Departamento de Marina. Operando desde la isla Culebra, como base, la más completa fuerza naval americana que se haya reunido desde la guerra mundial, defenderá las proximidades orientales del Canal de Panamá. Antes de las maniobras del Canal, las escuadras desarrollarán un problema general para la defensa de los Estados Unidos, el que probablemente tomará más de diez semanas.

### Las renuncias aceptadas por razones privadas, se asegura

WASHINGTON.—La determinación del Embajador Mr. Harvey, de retirarse de su cargo a fin de año, se ha revelado hoy en el Departamento de Estado. También se dijo que el Embajador en Roma, Mr. Child, no volverá a Italia después de su llegada a los Estados Unidos, la próxima semana. Se indicó que las razones para las renuncias de los dos Embajadores, son enteramente personales y nada tiene que ver con el cambio de Administración debido a la muerte del Presidente Harding.

### Gabriel D'Annunzio moribundo

BUENOS AIRES.—El diario "La Nación", de esta capital, recibió ayer un cablegrama de Roma, en el cual se avisa que la enfermedad que tiene postrado a D'Annunzio en su quinta del lago de Garda es mortal. Se esperan con ansiedad detalles sobre la enfermedad del gran poeta.

### Furo burgués!

LONDRES.—Según telegramas recibidos de Berlín, es casi seguro que los ministros Gessler y Braun se adhieren al nuevo gabinete, que será puramente burgués. Stresemann se propone someter al Reichstag el mismo proyecto ya propuesto por el antiguo gabinete.

### EDITORIAL

## La Piedra de Escándalo

La circular del señor Obispo de Alajuela—contradictoria de los términos conciliadores y prudentes de la Pastoral conjunta que ese Prelado firmó con los otros obispos del país—está dando los resultados disociadores que eran de esperarse.

Como se sabe, la referida circular episcopal ha sido leída y comentada en todos los pulpitos de la diócesis alajuelense, y ha dado tema abundante a la pasión echandista de ciertos curas aliados incondicionales de la causa de los poderosos.

Ya hemos dicho —y lo repetimos con sinceridad— que no nos preocupa gran cosa el daño que el imprudente trabajo clerical pueda hacer en nuestras filas. Ese daño vendrá a ser muy relativo, ya que los reformistas no son devotos transitorios de ninguna personalidad, sino convencidos tenaces de una doctrina de mejoramiento que ha llegado a ser carne de su carne y sangre de su sangre, y no es con amenazas ya herrumbadas por su propio descrédito como podría arrancarse de sus corazones esta convicción que los ha traído a la presente contienda electoral.

Además, las gentes sencillas se hacen esta reflexión llena de buen sentido. Lo que a la Religión Católica interesa es no ser perseguida en forma alguna por el Poder de la República, y de dónde pueden sacar los señores curas que ese respeto cordial, que es la mayor y más legítima aspiración de la Iglesia Costarricense, puede estar mejor garantizado por librepensadores y aun por conocidos liberales de combate, que por un hombre creyente, antiguo sacerdote que, por el hecho de haberlo sido, conoce interiormente todas las deficiencias y necesidades del culto que nunca ha renegado?

Y los campesinos no se explicarán entonces la conducta de sus párrocos y tendrán que atribuirle a una de estas dos cosas o a ambas a la vez: o se teme a Jorge Volio precisamente por el íntimo conocimiento que posee de las deficiencias y necesidades del Gobierno espiritual de su país y se cree con razón que ese conocimiento lo llevará a usar del Poder discreta y justicieramente en el remedio de tales deficiencias—con gran alarma de los elementos indignos que desnaturalizan la doctrina moral que tuvo su consagración en el Calvario,—o el nombre y la condición de Jorge Volio no es sino el pretexto de que se valen los Prelados — históricamente unidos a las castas poderosas—para anular el brote de justicia popular que es el Partido Reformista.

Y al llegar aquí la reflexión del pueblo, es seguro que se haga la lógica consideración de que todos los

principios contenidos en la doctrina reformista debieran ser anhelados por la Iglesia que se dice seguidora de aquel que vino a traer la Paz y la Justicia entre los hombres; y que antes que de las tribunas políticas, de los pulpitos debió salir la prédica, renovadora que dice al rico avaricioso: no es justo, no es humano, que mientras los satisfechos de la tierra gocen sus tesoros, los pobres carezcan de todo, hasta de una piedra en la cual reclinar la frente. Es preciso que las clases desvalidas gocen también de aquellas comodidades comunes a que tienen derecho. Es indispensable que el trabajo de los pobres tenga caminos para transportar su producto. Es necesario que los hijos de los pobres tengan escuelas eficientes y saludables donde ir a pulir su entendimiento.

Es justo que los enfermos pobres tengan verdaderos hospitales confortables donde no se les haga la caridad en formas humillantes y donde no se pretenda intervenir con violencia en los sagrados dominios de su fuero interno. Es razonable que no sólo los elegantes barrios aristocráticos tengan los beneficios de la higiene y los privilegios de la salud; también los pobres que trabajan y sufren tienen derecho a la vida, a esa vida que ellos tornan, bella y adorable para los ricos, con el esfuerzo incesante de sus manos laboriosas. Y nada de ello se hace por vuestra tacañería ¡oh ricos codiciosos que os negáis a contribuir en la justa proporción de vuestros haberes para costear todos esos servicios públicos que darían amplia satisfacción a las necesidades del proletariado!

El pueblo siente la verdad de estas cosas. El pueblo quiere realizarlas a todo trance. El pueblo reconoce que esta es doctrina de Amor y de Justicia, antes que prédica de odio y de perversidad. Por eso el pueblo no puede mirar con buenos ojos la propaganda contraria de sus pastores espirituales.

Todas estas consideraciones nos han venido a propósito de la noticia que nos comunica un agente viajero venido de Sarchí, de haber sido atacado personalmente el cura de ese pueblo después de una prédica violenta contra jimenistas y reformistas a quienes llegó a negar inexorablemente hasta los auxilios de su fe.

El agresor pertenece al bando azul y está en la cárcel purgando el acto cometido en legítima defensa de sus convicciones maltratadas, y parece que hay efervescencia inusitada —precursora de graves trastornos— en la población.

Esto es, preguntamos, lo que desea para su grey el Sr. Obispo de Alajuela?

### Problemas de España

MADRID.—El gobierno ha prorrogado por seis meses, renovables por otros seis, las obligaciones del Tesoro que debían vencer el quince del mes actual.

La reina Victoria y los infantes han llegado a Madrid, siendo recibidos por el Rey, las autoridades, el Directorio Militar, y los generales, jefes y oficiales de la guarnición.

Se ha publicado un decreto reformando totalmente el Cuerpo de Intendencia del Ejército [administración militar] cuya actuación había sido muy criticada anteriormente. El nuevo reglamento le rodea de garantías y le da seguridades de éxito.

### Tragedia en México

CIUDAD DE MEXICO.—El diputado Córdoba disparó tres balazos contra el diputado León en la Cámara de Diputados, a consecuencia de viejos asuntos personales.

Varios otros diputados, creyendo que se trataba de una riña política, comenzaron a darse de puñetazos. Finalmente se restableció el orden. No hubo otras desgracias que un balazo en la pierna sufrido por León.

### El precio del azúcar

NEW YORK.—La tendencia al alza que adquiere de nuevo el precio del azúcar ha causado impresión en las amas de casa de esta gran ciudad, y las hace pensar de nuevo que es necesario formar mitines y propagar la conveniencia de la dieta sacarina.

Como primera providencia, un grupo de mujeres irritadas y sudorosas estuvo ayer perorando en el Departamento de Mercados de ésta, pidiéndole al Comisionado de los mismos que iniciara una investigación a ver quién tiene la culpa de que encarezca el dulce en Nueva York.

Esta campaña no es espontánea en realidad, pues al frente de las oradoras estaba la señora Welzmler, subcomisaria de Mercados. Ella fue la promotora de la agitación de hace meses y ahora dirige el movimiento de verano.

La subcomisaria se dispone a reunir los clubs de mujeres con el fin de organizar la guerra contra la elevación del azúcar, debido a la escasez del surtido.

### La industria de lechería en Sud América progresa, dice el doctor Duddick.

WASHINGTON.—Los Delegados de cuarenta y dos naciones, incluyendo Argentina, Brasil y Chile, se reunieron aquí, inaugurando el Congreso Mundial de Lechería. El doctor Duddick, comisionado de lechería canadiense, pronunció un discurso diciendo que la industria de lechería en Sud América ha hecho grandes progresos en la última década.

Colaboradores de LA PRENSA

# “Este niño ha sido puesto para la resurrección de muchos, y para la ruina de muchos”

Dije ayer al señor Arzobispo que él me ha obligado a escribirle en público.

En efecto: mientras él fué sacerdote me favoreció con su amistad, y ya preconizado me honró con un saludo, a distancia, en la Plaza de la Merced.

Por eso, y cumpliendo un deber de piadosa cortesía, el día de su consagración le mandé una tarjeta de felicitación, tomando la primera parte de las palabras que el anciano profeta Simeón dijo cuando tenía en sus brazos al niño Jesús, presentado en el templo, y que encabezan este artículo: “Por muchos años, y para la resurrección de muchos”.

Le llamaba la atención hacia mi persona: [*intelligenti pauca.*]

Ni caso hizo de mi tarjeta; y lamentándose yo del cinco que gasté en ella, sin embargo, lo disculpaba por el cansancio, los zumos y mareos que dejan tras sí el barullo de cosas y personas que en esos casos hay que soportar.

Me desahogué con su parecido y querido hermano Copito.

A pocos días, un venerable anciano, Benemérito de la Patria, a quien Dios conserve para mi consuelo, bajo la fresca enramada del parque, me insinuó su deseo de verme otra vez en mi puesto.

Para probarle mis buenas disposiciones, y mi respeto y agradecimiento, le supliqué fuera él a abrirme la puerta.

Fue, habló con el Arzobispo; éste le dijo que fuera yo a palacio: así me lo comunicó el venerable anciano.

Sin pérdida de tiempo mandé otra tarjeta a S. S., suplicándole decirme el día y la hora en que podía recibirme; y no me contestó.

Perdí otro cinco. Así lo avisé a mi protector.

Dejo probada la necesidad que he tenido de escribirle en público, para que me instruya en eso del Tridentino contra cuyo canon 32 he leído en una pastoral una herejía, castigada con excomunicación; contra la cual herejía todo católico ilustrado en la fe debe protestar, y por cuya pureza [de la fe] debe morir.

No es extraño que revivan los siglos pasados en que hubo tantos Patriarcas, Arzobispos y Obispos herejes: Pablo de Samosata, Obispo de Antioquia; Macedonio, Obispo de Constantinopla; Nestorio, Arzobispo de allí mismo; Sergio, Patriarca de allí mismo; Berengario, Arcediano de Tours; Jansenio, Obispo de Ipres, etc., etc., contra quienes tengamos que encararnos con denuedo, so pena de hacernos sus secuaces, por un culpable silencio.

Y si el caso, por desgracia, se ha dado en repúblicas como Colombia o Costa Rica, en donde por sus Constituciones la religión C. A. R. es la del Estado, y las autoridades tienen la obligación de protegerla y defenderla, a las autoridades civiles habría que apelar contra esos tráfugas que, verdaderos lobos con piel de oveja, propagan herejías, cuando confiábamos que eran atalayas del catolicismo.

No tengo más que hacer en esto.

JOSÉ M<sup>a</sup> LEÓN R.

**LA ESPAÑA**  
 Fábrica de Velas, Jabón y Fideos  
 Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaj. Amerling".  
**Martínez & Co.**  
 APARTADO N.º 211 TELEFONO N.º 694

**Partido Reformista**  
 La Secretaría y Tesorería General del Partido están instaladas 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional, en los bajos de la casa de altopuesta a la Pulpería La Aturiana.

## De mis Giras Políticas

# El General Volio es ovacionado en Puntarenas

El viaje a Puntarenas hará época en los anales del Partido Reformista. A nuestra llegada, contemplamos el espectáculo más hermoso y más solemne; todo el pueblo estaba en la estación con banderos y gallardetes; unas carrozas alegóricas, con símbolos cívicos, embellecían la calle por donde se inició el desfile; en las carrozas iban bellas señoritas adornadas de rojo. Al toque de marciales piezas, el desfile se inició por las calles más céntricas de la población y bajo los arcos triunfales artísticamente adornados, encantadoras niñas pronunciaron discursos en los cuales le daban la bienvenida al General Volio.

Después, a la orilla de la playa, en el salón Venecia, se improvisó una breve reunión en la cual el General Volio dió las gracias y avisó que allí mismo sería en la noche la magna asamblea reformista.

Después el candidato, acompañado por el pueblo en masa que delirante lo seguía, se hospedó en el Hotel Internacional en donde fué agasajado de mil maneras y con sobra de atenciones y homenajes por sus innumerables amigos.

Es de advertir que en todo el trayecto antes de la llegada a Puntarenas, en las estaciones era vitoreado el Partido Reformista y el General Volio. En Orotina se verificó una corta reunión en el kiosko que estuvo ese día embanderado de rojo. En todo el camino los niños, las mujeres y los hombres, señalaban al General como el único salvador de Costa Rica.

A las siete de la noche, en el salón Venecia, dió comienzo la reunión ante un auditorio que no bajaba de cinco mil almas. Puntarenas estaba de fiesta y dispuesta a echar la casa por la ventana en honor de su candidato. Hablaron el presbítero Vilchez, Rogelio Gólcher, Julio Padilla y el General Volio. Todos los discursos estuvieron admirables; hubo derroche de elocuencia.

El General Volio aclaró los cargos que le hacen sus enemigos y ratificó solemnemente la promesa de que el Partido Reformista va absolutamente solo a las elecciones, porque el Partido Reformista no necesita de bordón para caminar.

Dió con admirable vehemencia que los votos que se emitan para los Diputados, los Municipales y para el candidato del Partido Reformista, deben emitirse con la absoluta conciencia de que por quienes se vota, son elementos genuinos del Partido Reformista; que por lo tanto, no cabían combinaciones de ninguna naturaleza con elementos extraños a la causa, ni aun para los asuntos locales de cada cantón. Que era pues traicionar la causa, siquiera intentar la elaboración de papeletas combinadas, ya fuera con el echadismo o ya fuera con el jimeísmo.

Esta aclaración del jefe y candidato, produjo magnífico efecto, pues el enemigo se había dado a la tarea de sembrar divisiones locales haciendo correr la especie de

que el partido jimeísta y el partido reformista, irían de orozo para combinar una misma papeleta con municipales y síndicos de ambos bandos.

Por demás está decir que allí en todos los tonos y con abundancia de detalles manifestó el General que esa misma línea de conducta se seguirá invariablemente en todos los lugares de la República.

No hay, pues, combinaciones de papeletas ni para Diputados ni para Municipales en ninguna parte del país. Ya lo saben los enemigos que pensaban envolvernos con cantos de sirena.

El Partido Reformista, desde su jefe hasta el último soldado, se han impuesto la consigna de que los votos de los reformistas, sean únicamente para los reformistas.

Después hubo alegre baile que terminó cerca de las once de la noche.

Pasadas las doce, una serenata con lujoso número de artistas, le fué obsequiada al General Volio en el hotel donde se hospedó. Estuvo muy concurrida y allí hicieron uso de la palabra don Julio Padilla y don Rogelio Gólcher.

Al siguiente día se contrataron dos gasolineras que fueron a la Isla de San Lucas y en el paseo reinó la más cordial animación. En el presidio el señor Padilla pronunció un emocionante y bello discurso que causó verdadera impresión.

A las trece horas partió de Puntarenas el tren, trayendo los visitantes las mejores impresiones del alegre paseo verificado. Indudablemente la obra política llevada a cabo por el reformismo en ese viaje de propaganda, fué de positivos beneficios para el Partido Reformista que allí, como en todas partes, dejó bien regada la semilla y en nuestros campamentos quedaron enarbolados muy en alto los pendones rojos.

De los pueblos vecinos a Puntarenas y hasta de Santa Cruz del Guanacaste, llegaron comisiones de valiosos elementos a conferenciar con el General Volio.

Reinó el más completo orden y todas las autoridades estuvieron a la altura de sus deberes.

¡Viva la Perla del Pacífico reformista!

GIL SOL

## Las Fiestas Reformistas

### Bajo acordes marciales los manifestantes recorren las calles

El Partido Reformista es el partido de la alegría.

Anoche, a pesar de una insistente llovizna, el Templo de la Música y los alrededores del parque fueron totalmente cubiertos por una numerosa asistencia que alegró vivamente al partido y al General Volio.

Ocuparon tribuna don Juan Rafael Pérez, don Manuel Antonio Solano, don Vidal Rivas, don Julio Padilla y don Adolfo Braña; fueron aplaudidos calurosamente.

Después se hizo un hermoso desfile acompañado de un buen número de músicos que tocaban bonitas danzas. La procesión cívica anduvo por las principales calles de la ciudad y por último llegó a la Confederación General de Trabajadores, donde en orden y compostura, se retiró la concurrencia, apenas terminaron los oradores que allí hicieron uso de la palabra. La fiesta de anoche prueba hasta la evidencia que el Partido Reformista es el más numeroso; el enemigo no puede hacer esta

clase de reuniones, si no apela al sucrido recurso de traer gente de los pueblos en tranvías y camiones. Una nota expresiva y simpática. Estando enfermo nuestro copartidario y miembro del Comité Central Ejecutivo, Licenciado don Adán García, un grupo numerosísimo de reformistas desfiló frente a su casa y le llevó el aliento de acción tenaz que hay en nuestras filas.

Anoche fue un día de gloria para el Partido Reformista, que es el partido de la alegría.

### Nuestra dirección

La Redacción y Administración de LA PRENSA, han quedado instaladas en la séptima avenida este, número 344, cincuenta varas del establecimiento "La Marita" en la casa de don Ricardo Falcó.

### LA PRENSA

Diario de la vida nacional  
 Precio: ₡ 2.00 al mes  
 Anúciense en LA PRENSA

**OFERTA DE ACCIONES**

En cumplimiento del artículo 3 del Contrato celebrado con la MUNICIPALIDAD DE SAN JOSE para la explotación del servicio eléctrico en la ciudad, se ofrecen a la suscripción del público en general y del comercio en particular

**CIEN MIL DOLLARS**

EN 1000 ACCIONES PRIVILEGIADAS DE CIEN DOLLARS CADA UNA

Estas acciones tienen derecho a un dividendo del

**Doce por ciento anual**

Pagable ANTES DE DISTRIBUIR CUALQUIER OTRA GANANCIA y además participación en el sobrante de las utilidades.

**Hay quince meses de plazo** para verificar el pago total de las acciones, solamente

**Cinco dollars** por acción deben pagarse al suscribirlas

Prospecto detallado que dará idea exacta de la DONDAD DE NUESTRA OFERTA será enviado a quien se interese y lo solicite al Gerente de la Compañía don Enrique Ortiz R.

**Compañía Nacional Hidroeléctrica**  
 San José, C. R.

**ALMACEN**  
 Tomás Fernández  
 ACABA DE RECIBIR  
 Fósforos Japoneses Semilla de Cebolla  
 Canaria, rosada y amarilla  
 Cevada y Avena para bestias  
 Teléfono 198 Apartado 614

# LO QUE DICEN LOS DEMAS

## Revista de la Prensa diaria

**La Tribuna** Ocupa este diario el puesto que le corresponde como periódico informativo nacional, e increpa con tranquila severidad al Gobierno de la República por el incalificable desacierto cometido al poner en peligro la causa de Costa Rica que se debate ante el árbitro washingtoniano. Son de la nota editorial respectiva, los párrafos siguientes:

"Pero esa nota del señor Secretario Soley Güell que ha llevado un rayo de luz o un haz de rayos a las esperanzas contrarias, debe ser explicada ampliamente al país. Está obligado a decir en virtud de qué criterio autorizó un acto del subalterno del cual nada podría esperar de ganancias el país y sí contribuir a una derrota en que se juegan muchos miles de colonos.

No queremos pedir su renuncia. Tampoco queremos que se vayan de sus puestos los otros altos empleados que pidieron esta autorización. Solamente pedimos que explique este acto que tiene todos los aspectos de haber sido inconsulto.

Así al pronto, esta nota está en pugna con la Ley de Sanción promulgada por el Congreso.

¿Podría decirse en virtud de qué Ley se autorizó esa hipoteca?

¿Se ignoraba la génesis de la deuda? ¿No se llegó a comprender la trascendencia de su autorización?

Tenemos fe en que el señor Soley sabrá explicar su actitud satisfactoriamente para el país, que hoy pretende echar sobre sus hombros gran parte de la responsabilidad en una derrota que nosotros creemos improbable, pero que pudiera venir como un castigo para nuestros desasertados y para nuestros imperdonables descuidos.

No nos complacemos en reconocer una vez más que *La Tribuna* cumple a conciencia su deber periodístico y opinamos como ella que callar en estos asuntos sería no poner remedio al mal que acaso tenga el contravveneno en la intervención directa de la Prensa.

**Diario de Costa Rica** En el sitio más conspicuo de su primera página, el colega reproduce, sin comentarios,

un párrafo de la contrarrepública del Gobierno Inglés en el litigio sostenido con Costa Rica ante el *Chief Justice* de los Estados Unidos, en defensa de los intereses de la Compañía Amory y del Royal Bank of Canadá. Se refiere esa contrarrepública al hecho de haber el Gobierno de Costa Rica iniciado acción contra la sucesión de Joaquín Tiooco en cobro de los cien mil dólares reclamados por aquella institución bancaria canadiense, y aceptado luego un arreglo de pago, en contra de la tesis sostenida por el Congreso de la República de que la estafa contra la cual se reclama fue cometida directamente contra el Banco por el funcionario de hecho cuyo gobierno de facto también, no fue nunca reconocido por el de Inglaterra. De esa contrarrepública tomamos estos párrafos:

"Estos tratos demuestran de manera absoluta la falta de buena fé del actual Gobierno de Costa Rica en el asunto: por una parte reclama y arregla con la sucesión de J. J. Tinoco por fondos del Gobierno recibidos por aquél, y por la otra trata de repudiar su propia moneda, en manos del Banco, con la cual fué efectuado el pago de los susodichos cien mil dólares. En un mismo momento argue que, con arreglo a la ley, nunca desembolsó el dinero, y sin embargo trata de recobrarlo".

Cuando en días pasados se trató en los periódicos de este asunto, nosotros dimos por buena la labor del Fiscal Específico señor Albertazzi al incoar la acción reivindicatoria, dado que a la fecha en que lo hizo aún no se había hecho la declaratoria oficial que la Ley de Sanción contiene a ese respecto. Promulgada esa Ley, la acción del Gobierno de Costa Rica quedaba lógicamente en suspenso. Pero el arreglo de pago, posterior, mucho posterior a esa Ley—contra la cual, recuérdese bien, el Gobierno de los hermanos Acosta agotó todos los recursos de su poder—es un flagrante desacierto a la patriótica y honrada decisión del Congreso y una infidencia a los intereses de la República. Nosotros lo denunciaremos así clamorosamente ante las voluntades honorables de la Nación. Aparte del enorme perjuicio moral que sufre la República por el atropello de sus reglas legales efectuado por el Poder encargado de cumplirlas, la pérdida económica que el erario nacional experimente es de tal magnitud en estos instantes, que vendría a afectar muy hondamente la situación fiscal nada envidiable que atravesamos. Porque no se diga que con las hipotecas obtenidas cubrirá el Estado esa pérdida, porque la comedia irritante que esa operación entraña, acepta garantías de segundo orden sobre fincas de valor imaginario.

Los que conocen la calidad de las prendas aceptadas, aseguran que de ellas no obtendrán un sólo céntimo el escuálido erario nacional. Y después de todo ¿con qué tesoros de la tierra podría pagarse o disimularse siquiera la afrenta consignada en esas palabras de la contrarrepública inglesa, elaboradas quizás por diestros abogados *costarricenses*, que colocan a nuestro país en situación de mala fe frente al árbitro extranjero, que al mismo tiempo es el Jefe de la justicia de la más alta democracia del Continente?

¿Podremos nosotros arrancarnos ese *inri* con que se nos señala, declarando la incapacidad contemplativa de nuestros gobernantes?

No, porque aun cuando ello fuera una excusa aceptable, allá no nos creerían nunca que a esos extremos

pueda llegar una incapacidad; y como no todos están en el doloroso deber de ser benévolos, con recordar los desesperados esfuerzos realizados por el Gobierno de los hermanos teósofos en contra de las enérgicas resoluciones parlamentarias anulatorias de los grandes peculados tinoquistas, tendrían para formar juicio severo de estos negocios y para afirmar el cargo de mala fe con que nos escarneren. Repárese en que las influencias que mandan desde el principio en esta administración de pacíficos y destuzaños comelones, después de pelear palmo a palmo contra el sentido valeroso y patriótico del Congreso, lograron renovar la mitad de este organismo de defensa pública con elementos del régimen podrído, más o menos interesados en cohonestar su conducta anterior defendiendo o validando los actos de la época luctuosa, y véase cómo los abogados de los grandes intereses perjudicados por la sanción no han escatimado los medios para entorpecer la acción de la Justicia; y llevado a Washington la litis de nuestro decoro nacional, se han ingeniado para manchar la credencial de nuestro país en su litigio magno. ¿Debe aún el pueblo costarricense continuar prestando acatamiento a la torpe inhabilidad que lo gobierna, o ha llegado el momento de que las armazones de puritanismo queden desvestidas de su simulación en la vía pública?

Eso preguntamos nosotros al periódico que, *sin comentarios*, acoge y reproduce la tremenda injuria lanzada contra el honor de Costa Rica. ¿No merece de veras ni una débil protesta, ni un simple comentario la conducta gubernativa de los hermanos Acosta, de parte de un órgano de la Prensa Nacional que consagra páginas enteras a la política europea, a crónicas de sport y a glosas de japonerías?

**Diario del Comercio** Los escritores echandistas de este diario tienen cariño por la Historia,—como que entre ellos no escasean los historiadores,—y ahora se dedican a estudiar en los documentos periodísticos de un pasado cercano, para saber qué dosis de fe han de poner en las manifestaciones patrióticas con ventanas al campo jimeñista, que ahora hace el Director de *La Noticia Republicana*. Claramente, en esta vida hay que mirar muy bien las cosas antes de decir palabra acerca de ellas; porque hablar con ligereza, como lo hacen muchos, en el tono que mejor convenga a los intereses transitorios que en cada momento les toque defender, es muy ocasionado a chascos como el que ahora le está ocurriendo al señor Tovar. Es como si a un hombre ligero de lengua que ha puesto por los suelos el honor de una mujer, se le viera luego llevarla del brazo a consumar la ceremonia matrimonial. Para todo ello puede haber, desde luego, explicación satisfactoria, puesto que en este mundo ya es sabido que el que no se consulta es porque no quiere. Pero la ocasión nos viene de perlas a nosotros que tenemos la monomanía de cierta prédica de moralidad política que tanto desagrada a algunos escritores del movimiento azul. Esa moralidad que nosotros preconizamos—que no es la moralidad *nuestra* ni la moralidad de nadie, sino la moralidad de todos—exige al escritor medir sus palabras en un rasero de justicia, y no preferirlas sin razón para no retirárselas sin honor. Si el escritor a quien hoy se hierne con las mismas piedras que su imprudencia arrojara sobre la cabeza de don Ricardo Jiménez, hubiera sabido medir sus responsabilidades para no llamar intrigante, embaucador, cobarde y cómplice de asesinatos al hombre que capitaneaba la hueste política adversaria, *sin estar seguro de lo que decía*, hoy no tendría que devorar la afrenta que se le hace. Porque de haber estado convencido entonces de ello, jamás hubiera recaber en el criterio que tal hombre le mereciera y no hubiera venido luego a colocarse entre los devotos políticos del hombre que con aquellos cargos infamantes maclalara.

He aquí, señores, objetivamente explicado el sentido de nuestra incesante prédica de moralidad. Habrá algún oído atento que llegue a escucharla en este inmenso desierto de la atonía costarricense?

EL REVISTERO

**LOS GNOMOS**  
de Fermín Bernada  
Cantina — Café — Chocolate  
Acaba de llegar un gran surtido de conifes de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa ELMERS.  
Asesomerado y magnífico servicio  
Avenida Central

### La Directiva Reformista de la Provincia de Heredia

ha abierto la oficina de su Secretaría General en la calle del telégrafo, 100 varas al Este de la Botica Badilla. Lo avisamos a todos los reformistas de esa Provincia para los efectos de las diligencias que hayan de practicar en servicio de nuestra noble causa.

## Sociales

Don Adolfo Casas regresa del campo.  
De Alajuela vino la señorita Ana Clart.  
Doña Austellina Vargas de Porras ha seguído mejor.  
Para Cartago marchó doña Lola de Dent.  
El Dr. don Eduardo Pinto salió para Grecia.  
Don Marclano Acosta ha mejorado.  
De Cartago vino don Julio Molina.  
La señorita Cella Alvarado prepara viaje para Puntarenas.  
Doña Eva Gutiérrez de López se encuentra de paseo en Cartago.

**De Alajuela**  
Al hogar del caballero D. Víctor Manuel Chacón y su señora esposa doña Lilia Mena de Chacón, ha llegado una preciosa chiquitina, por lo que felicitamos a sus buenos padres.

—Doña Caridad González de Villalobos se encuentra muy enferma.  
—Doña Albertina Salas de Vargas ha seguído mejor.  
—El Licdo. don Hernán Chacón marchó para San José.  
—La Srta. Graciela Herrera guarda cama.  
—Para Fraijanes salió la Srta. Rosa Julia Guerrero.  
—Don Ernesto Muñoz vino de Heredia.  
—Don Carlos Calvo Fernández vino de Heredia.

## Tipos de cambio

Nueva York.....	453 0/0
Londres.....	413 0/0
París.....	136 0/0
Bélgica.....	115 0/0
Suiza.....	407 0/0
España.....	308 0/0
Italia.....	103 0/0

San José, 9 de Octubre de 1923.

## Nuevo heredero

Al hogar del señor don Bernardo Montes de Oca y su señora esposa doña Catalina Fournier de Montes de Oca ha llegado una preciosa chiquitina por lo que felicitamos a sus regocijados padres.

## Nuestra agencia en Limón

Por renuncia que de este servicio ha hecho don Aquileo Mora—a quien rendimos nuestros agradecimientos—por este medio—se ha hecho cargo de nuestra agencia en Limón la Publishing S. Comission Co. de esa plaza.

Con dicha casa deben entenderse las personas que deseen suscribirse a LAPRENSA o que estando suscritas deseen hacer a la Agencia alguna indicación.

## Nupcial

El 20 del corriente contraerán matrimonio el abanderado del Partido Reformista en Vuelta de Jorco, nuestro particular amigo don José Francisco Alvarez, con la espiritual señorita Zoraida Gamboa Mesén.

Concedores de las altas dotes de ambos contrayentes no dudamos de la felicidad eterna que reinará en el nuevo hogar que se va a formar.

## Boda

**Ramírez-Arguedas**  
En breve se efectuará en esta Ciudad la boda del caballero don Hernán Ramírez con la gentil señorita Emilia Arguedas.

Anticipadamente hacemos votos por la felicidad imperecedera de los futuros esposos.

## De Alajuela

Al hogar del caballero D. Víctor Manuel Chacón y su señora esposa doña Lilia Mena de Chacón, ha llegado una preciosa chiquitina, por lo que felicitamos a sus buenos padres.

—Doña Caridad González de Villalobos se encuentra muy enferma.

—Doña Albertina Salas de Vargas ha seguído mejor.

—El Licdo. don Hernán Chacón marchó para San José.

—La Srta. Graciela Herrera guarda cama.

—Para Fraijanes salió la Srta. Rosa Julia Guerrero.

—Don Ernesto Muñoz vino de Heredia.

—Don Carlos Calvo Fernández vino de Heredia.

CORRESPONSAL

## Fiesta Reformista en Cartago

El viernes próximo 12 de octubre, se efectuará una gran velada reformista en el teatro Apolo de la Ciudad de Cartago. Harán uso de la palabra el General don Jorge Volio y don Carlos Jinesta.

Reina mucho entusiasmo por esta fiesta de la Reforma.

## Operado

Sufrió una muy delicada operación el señor don Manuel Barrantes. Su salud es satisfactoria por lo que nos alegramos de todas veras.

Cuando usted necesite algún trabajo de imprenta bien hecho y barato, busque la

**Imprenta TORMO**

Avenida Central, frente al Banco Mercantil

Teléfono 664 San José, C. R. Apartado 439

---

**Latas vacías de Harina Lacteada**

Se compran en

**LA INDIA**

EDUARDO L. FERNANDEZ

TELEFONO 376 APARTADO 1064

# LA PRENSA

Diario de la vida nacional

DIRECTOR:

José María Zeledón

REDACTORES:

Carlos Jinesta

Octavio Montero

Agente General:

Lesmes Sáurez

Esta publicación llevará a todos los rincones del país el sentir y el pensar de los hombres que han creído de su deber levantar una bandera de principios en medio del desconcierto moral que aflige al país. Lea Ud. estas páginas y hágalas leer a sus amigos. En ellas encontrará Ud. exposición de nuevas normas de conducta cívica que a nuestro juicio contribuirán a restablecer la salud de la Patria.

Queremos en esta hoja y en esta clase de luchas ir por los caminos más enaltecidos de una sana doctrina cívica.

Las vaciedades que se sirvieron al pueblo en publicaciones de esta índole no encontrarán cabida aquí.

Estamos aprovechando una oportunidad para romper con esa desastrosa prensa política que envenena en cada agitación eleccionaria la mente y el corazón del pueblo.

Es claro que habrá puestos para el combate, pero serán sostenidos a fuerza de verdad y con hidalgía, aun cuando sean otros los medios de lucha que empleen los que adhiere a nuestra tendencia.

Si sólo logramos distinguir nuestras armas de las de nuestros adversarios colocándonos en la pañoleta que se abre a la nobleza, a la sinceridad y al bien, lo mismo que a la integridad y la justicia, habremos cumplido nuestro propósito fundamental en la propaganda de aspecto constructivo que hoy con fe y entusiasmo iniciamos.

Todo artículo que contenga algún cargo personal, tiene que llevar al pie la firma del autor, porque somos paladín de hidalguía y escucha de civismo.

# Las Malas Autoridades

Hemos instituido esta sección, para dar cuenta en ella al país de los abusos de sus autoridades. Las denuncias, para que tengan carácter de seriedad y valentía, llevarán siempre al pie las firmas de sus autores.

*"Mi gobierno, si llega a él, no será un gobierno de venganza pero sí de sanción."*

JULIO AGOSTA G.

Señor, Presidente de la República don Julio Acosta G.

Señor:

Hay circunstancias en la vida en que los hombres somos iguales: la política, el ejército y la tumba. En la política tanto vale el voto del infeliz mendigo, como el del más encumbrado magnate; en el ejército todos, jefes y subalternos llevan como señal una misma idea, la idea de colocar muy alto el nombre de su patria defendiéndola con valor y denueño de las injurias que pudieran inferirle sus enemigos; en la tumba, porque ahí no queda otra cosa que una masa compacta de podredumbre, sin más que el recuerdo de las acciones meritorias del individuo.

Señor:

Desde que abrí los ojos a la política juré ir siempre contra toda imposición, contra todo acto que sea contrario a la razón, o que redunde en menoscabo de lo que la dignidad y el honor prescriben. pues en mi manera de interpretar las cosas creo sin temor de equivocarme que todo hombre que estime en algo su dignidad personal, cuando dirige sus palabras ante un numeroso grupo de personas consentientes, equivale a un juramento moral. Yo que oí de sus propios labios las hermosas palabras que en cabezan este escrito, creí que don Julio no faltaría jamás a ellas. Pero ¡ay dolor! en la práctica estamos mirando todo lo contrario.

Señor:

En el párrafo segundo de su última circular se lee lo que a la letra dice:

"Bien se que no en todos los casos tienen razón los quejosos, y me consta que los actos de los funcionarios son juzgados con mala fe y con injusticia teñidos, los ojos de los ciudadanos con

los colores de la pasión política etc. "Ahora, volviendo estas palabras por el reverso, encontramos q' lo que se quiere es simular una forma de ecuanimidad y de justicia; esto lo digo porque el señor Presidente sabe que Juan Calderón (alias Cañonazo) es un individuo que por sus antecedentes y aun con los comportamientos actuales, no puede ser un funcionario según el espíritu de sus aspiraciones. Voy a probarle que, o se usa de mala fe en las alturas o el aludido Jefe Político está muy lejos de ser lo que usted desea para el buen nombre de su administración.

Con circulares y con visitas a los cuarteles hace usted aspavientos de imparcialidad cuando ha calculado que los jefes han impuesto su voluntad a sus subalternos, viendo que el partido de sus simpatías cada día en vez de aumentar va disminuyendo o que ya están satisfechos con los trabajos que tanto las autoridades como los empleados públicos de toda jerarquía han hecho. Su famosa circular no viene a ser más que la carabina de Ambrosio, como sus palabras dichas en el Teatro América. Esto se lo digo porque estas hermosas palabras, no solo se las oí en el referido teatro sino también en el kiosco de este lugar ante una muchedumbre de todas las esteras sociales.

Señor:

El Jefe Político de Atenas no ha omitido convertir la jefatura en un escandaloso lugar de orgía: cantando, tocando, escandalizando a la vechada con gritos y algarazas de las que son peculiares en las personas que toman licor con exceso.—como sucede a su Jefe Político que muy a menudo agarra unas papalinas de padre y señor mío— lo que lo induce a cometer tropelías abusando del carácter que como militar lo distingue. Otro que no fuera Juan Calderón, buscaría la manera de dar honor y brillo, a los galones que ostenta sin otro merecimiento

que lo abone que el haber sido scario del tiempo del Imperalismo tinoquista por que fué servidor de él hasta el extremo de conducir a los ciudadanos a la cárcel por que vivaban a los Acosta ¡que horror! y sin embargo es hoy el hombre de la confianza absoluta de los señores Acosta.

Y para probarle de una manera clara y conveniente voy a relatarle los hechos puebles y escandalosos de su protegida autoridad; digo protegida, porque sé que a Ud. le han dirigido varias quejas con respecto al Jefe Político y aún no ha habido por parte de las autoridades superiores ninguna respuesta que sea indicio de que las circulares del señor Presidente hayan sido emitidas con el deseo sincero de dar majestad y esplendor a sus funciones administrativas.

Vamos a ver si los motivos que expongo ante el señor Presidente y ante la sanción de los hombres honrados del país, revisten en alguna forma los caracteres de mala fe o de pasión política. Los hechos hablan más alto que las palabras.

Señor:

Juan Calderón, Jefe Político de este cantón, acompañado de Vicente Hernández su sargento, el domingo 9 de setiembre próximo pasado a las ocho de la noche en estado de ebriedad, entró a la casa de la señora Rafaela García v de González, estando presentes sus hijas Socorro, Elisa, Aurora y Mercedes y dijo: aquí no atienden las autoridades; y como no le atendieron por el estado aguardentoso en que se hallaba, les dijo así: despegue esos vivas que tienen pegados en el tabique y pegue vivas a Echaandi; y pueden hacer y tener la libertad que quieren pero se hacen echan distas; entonces se les contestaron que no; que su hijo Ricardo era reformista y sus hijas también.

Como está acostumbrado de cuando fué guarda rural a atropellar la propiedad, intentó arrancar los vivas y no pudo despegarlos. En ese momento llegó Ricardo y al verlo el Jefe Político le dijo: si dentro de ocho días están pegados esos Viva Volo, le impongo a Ricardo \$ 30 00 de multa, y a Uds. las mandé a San José.

Hay más; a otro señor le ha dicho: véngase con Echaandi, es el del triunfo. ¡Que mal ha hecho Ud., lo contábamos entre nosotros!

Aunque Volo trunfe, el Ministro se lo impedirá de cualquier manera.

Creo que la actitud del señor Acosta en el caso que nos ocupa es una muestra inequívoca de que quiere de jar en el ánimo de los atenienses un recuerdo impercedero de su paso por la

Presidencia, porque la venida de Juan Rafael Calderón a la jefatura es la afrenta mayor que un pueblo puede recibir del Mandatario a quien proclamó con entusiasmo cuando se efectuaron las elecciones para hacerlo Jefe Supremo de la Nación; si, este ha sido el pecado imperdonable que cometió, tanto el pueblo como el que esto escribe, que halagado por sus promesas se convirtió hasta en orador de su causa para restarle muchos votos al partido del Doctor Soto. Para concluir voy a referirle un pasaje de la Historia:

El 7 de noviembre de 1889, Narciso Blanco, el q'es hoy su Ministro de Fomento, era Comandante de Policía; salió como a eso de las cuatro de la tarde con un número de policías viviendo a su candidato señor Esquivel, m'istrando con este acto punible el prurito de imposición que siempre los que están arriba acostumbran en estos casos para violar el sentimiento popular.

Pero ¿qué sucedió? que por mal de sus culpas no había contado con la hués pedá, pues una hora y media después esos a quienes han dado en distinguir con el nombre de *chicheros*, rodearon la ciudad en número como de 5,000; esto sucedió más o menos como a las seis de la tarde y cuando eran las ocho de la noche ya eran unos 12 000 más o menos; entonces ya el promotor se había convertido en humo, junto con los menaguados que lo acompañaban. Pues estos *chicheros* a quienes se mira con tanto desprecio, son los que primero empuñan las armas para defender el honor de su querida patria, y también a sus indignos Magistrados o representantes; entonces se les llama porque son necesarios, pero en estas épocas se les desprecia y ridiculiza hasta el extremo de negarles los derechos de ciudadanos, sin tomar en cuenta que el pueblo es un león que duerme allá en las cerranías de sus convicciones políticas, sufriendo resignado el acicate de sus perversos domadores, pero llegará el día en que este manso y sufrido animal se yerga, sacuda su melena y entonces será el llanto y el crugir de dientes.

Sírvase perdonar la molestia que le ocasiona su afmo. s s

JESÚS PACHECO BENAVIDES

NOTA de la DIRECCIÓN. Respaldo esta carta, tenemos en nuestro poder dos cartas de la señora Rafaela García v. de González y de su hijo Ricardo González, que confirman la acusación.

## Muebles

Cuando Ud. necesite comprar o vender muebles, a precios verdaderamente de ocasión, solicite la casa de

CORDERO & C<sup>o</sup>

contiguo a la botica de don Mariano Jiménez. — Teléfono no 859.

En las cuatro páginas de este diario hay buena lectura

# LA COLONIAL

de Miguel García y Hno.

está situada en el local que ocupaban los señores Antonio Alen y Compañía

50 varas al Noroeste del Mercado.—San José

## De administración

A los señores agentes y circuladores de "La Prensa"

Muy atentamente suplicamos a nuestros Agentes y Circuladores se sirvan hacer sus liquidaciones antes del 3 de este mes, formalidad indispensable para la organización que se le está dando a esta Empresa.

# UNITED FRUIT CO. SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York; de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón y Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders y Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes diríjase a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los subagentes en San José señores SASS & PRIC SUTCS.

G. P. CHITTENDEN ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.



**SAPOLIO**

Se emplea en la cocina para un sinnúmero de cosas. Limpia cuchillería, calderas, latas, porcelana, lozas, linoleum, refrigeradores, revestimientos, mármol, estantes y pisos. Exíjase que aparezca en cada paquete el nombre de SAPOLIO.

ENOCH MORGAN'S SONS CO. Los Unicos Manufactureros Nueva York, E. U. A.

Devuelve a las ollas y cazuelas el resplendor de las nuevas.

# TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.